

Le patrimoine et les lieux de mémoire de la commune de Plœmeur

À mesdames et messieurs les candidats aux élections municipales de Plœmeur 2026

Le territoire plœmeurois présente un patrimoine historique et culturel important, comprenant notamment des monuments préhistoriques (tumuli, dolmens, menhirs, stèles), des bâtiments anciens, ainsi que de nombreux éléments de petit patrimoine tels que fontaines, lavoirs et croix. L'ensemble de ces éléments nécessite un entretien régulier, parfois des travaux de restauration, ainsi qu'une mise en valeur et une information adaptée à destination des habitants et des visiteurs.

Conformément à ses statuts, le Comité d'histoire du Pays de Plœmeur a pour objet, entre autres, « l'inventaire et la protection des vestiges de l'histoire locale ». Depuis sa création en 1988, l'association relaie auprès des élus municipaux des observations et propositions relatives à la préservation du patrimoine et aux actions de mémoire. Plusieurs démarches ont été menées sur ces thématiques au fil des années, notamment : le nettoyage de certains sites mégalithiques, la pose d'une plaque informative concernant Gustave Le Floch, la création d'une stèle à Breuzen pour le crash d'un avion en 1943, l'ajout de noms sur le monument aux morts ou encore la mise en place d'un service des archives.

Certains sites ou éléments patrimoniaux font encore l'objet d'une attention particulière de la part de l'association et de plusieurs habitants : le site préhistorique du Runélen, le château de Soye, l'école Saint-Joseph, la fontaine et le lavoir de Poul Penn Sach, les croix de la Vraie Croix, entre autres.

Par ailleurs, plusieurs personnalités plœmeuroises ayant marqué l'histoire locale (telles que Louise Antoinette Léziard, Maryvonne Moy ou Louis Mazet) pourraient faire l'objet de démarches de valorisation. De même, plusieurs événements historiques, notamment liés à la Seconde Guerre mondiale, mériteraient d'être mieux identifiés et transmis.

Dans ce cadre, et dans la perspective des prochaines élections municipales, le Comité d'histoire du Pays de Plœmeur souhaite connaître les orientations que vous envisageriez de prendre en matière de patrimoine historique et de lieux de mémoire. Nous vous serions reconnaissants de bien vouloir préciser vos intentions ou propositions concernant les points suivants :

1. Les orientations que vous envisagez pour la valorisation du château de Soye ;
2. Les personnalités plœmeuroises que vous souhaiteriez mettre en avant et les modalités envisagées ;
3. Les actions que vous proposeriez pour la mise en valeur du petit patrimoine plœmeurois (lavoirs, fontaines, croix, stèles, etc.) ;
4. Les éventuelles initiatives que vous envisageriez pour honorer les étrangers ayant participé à la libération de Plœmeur ;
5. Les actions que vous jugeriez pertinentes pour assurer la valorisation du patrimoine mégalithique de Plœmeur ;
6. Les mesures que vous envisageriez concernant les « Oubliés » de la Première Guerre mondiale sur le monument aux morts.

Le Comité d'histoire remercie les candidats pour l'attention portée à ces questions et reste à disposition pour tout échange complémentaire.

Les membres du Comité d'histoire du Pays de Plœmeur